

EDITORIAL

## EL DESARROLLO DE LA COMUNIDAD Y SUS ACCIONES DE SALUD

*Qué entendemos por desarrollo de la comunidad?*

*Con esta expresión queremos señalar los esfuerzos de una colectividad, a los cuales se pueden unir o no los del gobierno, los de una agencia internacional o bien, los que ofrece un grupo privado, para mejorar sus condiciones sociales, económicas o culturales.*

*El desarrollo de la comunidad trata, pues, de introducir modificaciones de orden material y espiritual, pero es necesario para lograr tal objetivo un cambio de actitud de las personas. Ese cambio supone una acción fundamentalmente educativa.*

*En el desarrollo de la comunidad participa fundamentalmente el grupo local, sobre todo para lograr modificaciones de poco costo. Sin embargo, para cambios de mayor significación, es necesaria la contribución técnica o económica de organismos oficiales, internacionales o privados.*

*Debemos señalar que el desarrollo de la comunidad no es una técnica que se pueda aplicar en forma mecánica, derivada de las experiencias en otras áreas.*

*Es necesario buscar un método que incorpore el principio básico siguiente: para obtener resultados efectivos de un determinado principio o técnica, conviene tomar en cuenta las características propias de la colectividad donde será aplicada.*

*En el campo de la salud pública no se ha hecho suficiente énfasis en los conocimientos antropológicos y en el estudio de los patrones culturales de las comunidades donde se pretenden realizar cambios.*

*En el estudio "Desarrollo de la comunidad y servicios conexos" publicado por las Naciones Unidas en 1960, se señala lo siguiente:*

*"El concepto mismo de desarrollo de la comunidad exige que los conocimientos y las técnicas de que disponen los servicios nacionales pertinentes, sean utilizados en forma coordinada y no en una forma aislada o fragmentada.*

---

*Para alcanzar el objetivo de una vida mejor y más plena para los individuos dentro de la familia y la comunidad, los servicios técnicos deben ser concebidos en forma que se reconozca la indivisibilidad del bienestar del individuo".*

*Es conveniente destacar una vez más la importancia del aspecto de la coordinación dentro del proceso de desarrollo de la comunidad. Un programa aislado puede tener resultados, pero si ese programa se combina con otros programas locales, su rendimiento es mayor en beneficio de todos.*

*En el campo de la salud pública es conocido el hecho de que sus acciones llegan a un límite, del cual no se puede avanzar por la barrera que le oponen las estructuras económico-sociales existentes. Por lo tanto, es conveniente que los médicos, así como los funcionarios de salud, fomenten por todos los medios en su área de acción, toda actividad que tienda a coordinar sus esfuerzos con los de otras agencias preocupadas también del progreso integral.*

*Las siguientes consideraciones deben tomarse en cuenta para el sector salud, dentro del desarrollo de la comunidad:*

- a) *La salud es un estado de completo bienestar físico, social y mental, y no solamente la ausencia de la enfermedad. Es un componente básico del nivel de vida, y por lo tanto, un requisito fundamental para el desarrollo y el progreso de los pueblos.*
- b) *Los servicios de salud deben estar concebidos en tal forma que satisfagan en forma adecuada las necesidades de los habitantes.*
- c) *Fundamentalmente, y en especial en zonas rurales, los servicios de salud que se consideran básicos son los siguientes: saneamiento del medio, prevención de enfermedades transmisibles, educación para la salud y protección a la madre y al niño, y la atención al enfermo y al incapacitado. Otros servicios adicionales a los citados son de desear, pero están supeditados a los recursos locales y oficiales.*
- d) *Los servicios de salud requieren el apoyo y la participación activa de la comunidad. Es necesario contar con un programa sistemático de educación para la salud. La colectividad debe estar informada del porqué, dónde y cuándo se llevarán a cabo las acciones de salud.*

*Debe destacarse el "esfuerzo propio" para el desarrollo de la propia comunidad.*

- e) *Los programas de salud, que constituyen una parte esencial de los programas de desarrollo económico y social de la colectividad, deben contemplar el factor educativo, para así lograr los resultados más positivos en el esfuerzo por una mayor salud para todos.*

*Dr. José Amador Guevara.*

---